
■本报见习记者 占 悦

”单种子选手连遭“一轮游”

随着莱巴里科娃回球出界， 奥斯塔

彭科在抢七局中连追 6 分赢下比赛，没

有让冷门再度上演。早些结束的揭幕战，

科维托娃仅得三局便迅速出局； 随后上

场的斯维托丽娜在首盘 “送蛋” 的情况

下， 被连扳两盘， 最终负于世界排名第

63 位的克鲁尼奇。 中国网球公开赛正赛

首日， 赛会女单 5 号 、6 号种子便遭爆

冷， 为原本稍显冷清的赛事增添了些许

话题。

然而， 因冷门而起的话题很快就会

被遗忘， 能否在国庆长假期间吸引足够

多的关注仍是中网即将面对的一大挑

战。 在赛事步入第 15 个年头之际，虽然

总奖金首次突破 1000 万美元、硬件与服

务也日趋完善， 但比赛的受关注度能否

随之增长依然是一个问号。

造成外界期待度不足的首要因素便

是男单“四巨头”的集体缺席。 抛开早早

便确定不参赛的费德勒不谈， 另三位的

缺战多少有些偶然因素。 在美网的拉锯

战上膝伤复发的卫冕冠军纳达尔， 赛前

临时宣布退赛； 此前深圳站输给沃达斯

科后， 脚踝受伤的穆雷昨天无奈宣布提

早结束 2018 赛季；拉沃尔杯赛后，德约

科维奇曾发出考虑参赛的信号， 但犹豫

了近三天后还是未能出现在北京。 虽然

状态正佳的德尔波特罗与新生代球员小

兹维列夫、 埃德蒙德等人将亮相钻石球

场，但他们对于中国球迷的号召力与“四

巨头”相比仍有不小的差距。

女单赛场， 中国球迷熟悉的小威廉

姆斯、莎拉波娃提前退赛，一定程度上也

加剧了这种“冷清”。 虽然排名世界前十

的女子选手悉数到场，但在女子网坛“乱

世”局面下，这些尚未建立起足够吸睛能

力的选手，未必能让中国球迷买账。

除此之外，“后李娜时代” 的中国军

团，距离重振旗鼓仍有很大距离，依靠本

土选手吸引关注度亦不容易。 在昨天的

资格赛中，吴迪、张之臻、特日格勒、李喆

与徐一璠均以 0 比 2 输掉比赛， 加上此

前出局的选手， 参加资格赛的八名中国

选手已全军覆没。接下来，唯一直接进入

正赛名单的张帅， 将携手五名持外卡参

赛的中国选手在正赛中登场， 但大多要

在首轮面对强劲对手的他们， 实现突破

很有难度。

■本报特派记者 沈 雷

■本报记者 陈海翔

1比 0力克北京国安，送对手赛季主场首败

12 天之前，上港队主场 2 比 1 击败

广州恒大， 将自己在中超积分榜上的领

先优势扩大到 4 分。也正是从那一刻起，

很多人都将昨晚上港客场对阵北京国安

的比赛看作是球队冲冠路上必需迈过的

一道难关。虽然过程显得有些磕磕绊绊，

最终的比分也只有 1 比 0， 但上港队总

算是有惊无险地在客场带回三分。 值得

一提的是， 本赛季北京国安的主场还从

未被对手攻克， 而上港在打破这一纪录

的同时，也以 10 分的领先优势将国安基

本送出了争冠行列。 而在昨晚同时进行

的另一场比赛中， 广州恒大主场 3 比 0

轻取大连一方，依然落后上港队 4 分。

上赛季，上港队首次“双杀”北京国

安，其中主场 5 比 1 的大胜更是让“御林

军”吞下多年未遇的惨败。 然而，令两队

球迷印象更为深刻的记忆却发生在本赛

季。 2018 中超上半程比赛中，上港在胡

尔克伤退的情况下主场遭国安 2 比 1 逆

转；随后的足协杯四分之一决赛，上港在

两回合比赛中又一次倒在了国安脚下。

也正是基于此， 才让人们认为国安将成

为帮助恒大阻击上港的最佳角色。

“今天是一场非常重要的比赛，就像

我之前说的， 我们必须在比赛中表现得

很强势才有可能获得胜利。 ”赛后，佩雷

拉对球员们的表现竖起了大拇指，“大家

在战术方面执行得非常严密， 也表现得

很自信，球队展现了强势的一面。 ”上港

队昨晚的表现的确够强势，在历来以“魔

鬼主场”著称的工人体育场，面对着同样

对于胜利有着强烈渴望的国安， 上港队

从比赛第一分钟便坚决地展开了高位逼

抢。比赛中，双方人仰马翻的场面时常出

现，但上港队咬牙坚持到了最后，并凭借

胡尔克在第 66 分钟的进球锁定胜局。

作为本场比赛的最佳球员， 胡尔克

赛后表示进球是全队的功劳， 同时还坦

言自己此战没能发挥出最佳状态，“我在

比赛中有些不必要的失误， 好在球队很

好地团结在了一起， 这场胜利属于所有

人。 ”在昨天比赛的上半场，有些粘球的

胡尔克多次被对手成功断球， 但在球队

主帅佩雷拉看来， 进球能够抵消胡尔克

的那些失误。 “我认为这很正常，当他拿

球之后， 总会有两三名对方球员迅速上

前围堵，胡尔克此役踢得很困难。 ”佩雷

拉说，“他始终在试图帮助球队， 更重要

的是他打入了一粒进球。 ”

在啃下了广州恒大、 北京国安这两

块硬骨头后， 上港队正面对着有史以来

最好的夺冠形势，但从赛程来看，佩雷拉

的球队接下来依然有三道难关要过。 从

10 月 21 日开始的两周时间内， 上港将

连续遭遇江苏苏宁（客场）、山东鲁能（主

场）和广州恒大（客场），这三场比赛的表

现将成为球队能否完成夺冠目标的关

键。 其中，前两场比赛又尤为重要，如果

能在第 28 轮客场面对恒大时依然手握

4 分优势，那么争冠前景将变得更乐观。

“之前虽然我们主场击败了恒大，但

全队没有任何放松 ， 这才有了本场胜

利。”最近在边后卫位置上有着出色表现

的傅欢说，“接下来我们同样不能有丝毫

放松。 ”谈起接下来的比赛，中场核心奥

斯卡也表达出了同样的态度，“还有六场

联赛， 每场都很重要， 就目前的形势而

言， 尽一切努力踢好自己的比赛才是最

重要的事。 ”

同样想着做好自己的还有广州恒

大，当然，卫冕冠军还略带着一些希望上

港会在接下来比赛中犯错的念头。 本轮

3 比 0 大胜大连一方后， 恒大主帅卡纳

瓦罗第一时间得知了上港在国安主场获

胜的消息。 “还有六场比赛，我认为接下

来的每一个对手都有可能给上港带来麻

烦，而我们也同样会遇到这样的挑战，犯

下任何错误都将是致命的。 ” 卡纳瓦罗

说，“现在我们面前只剩下了一条路，那

就是在剩下的所有比赛中取得胜利，然

后再去看看会发生什么。 ”

■本报记者 谢笑添

一周观察

世锦赛首战 3比 0击败古巴队

自郎平二度执教以来， 中国女排

唯一未能征服的三大赛赛场正是世界

锦标赛， 事实上， 中国队上一次夺得

世锦赛冠军要追溯到遥远的五连冠时

代。 时隔 32 年后， 中国女排有机会

捧起这尊久违的奖杯吗？ 郎平和她的

弟子们在札幌踏出了轻松的第一步。

第 18 届女排世锦赛 29 日在日本

打响。 身处 B 组的中国队首战以 3 比

0 击败古巴队，赢得开门红，三局比分

为 25 比 12、25 比 23、25 比 14。

中国女排排出的首发阵容中，有

袁心玥、朱婷、龚翔宇、张常宁、丁霞、

颜妮六位奥运冠军， 仅自由人王梦洁

是例外。 而古巴队虽然当年曾在路易

斯为代表的“黄金一代”率领下创造过

三大赛八连冠伟业， 但如今陷入人才

危机，沦为世界二流偏下队伍。古巴女

排的首发选手中仅有一人年满 20 周

岁， 这样稚嫩的对手显然无法与中国

队相抗衡。

首局开局后， 中国女排就迅速拉

开比分差距 ， 在第二个技术暂停前

后， 曾在十个回合中拿下 9 分， 令该

局胜负早早失去悬念。 郎平也有了放

心轮换阵容的机会， 曾春蕾、 姚笛、

胡铭媛先后替补出场。 次局的前半段

几乎克隆了首局， 第一次参加三大赛

的超级新人李盈莹得以在第二次技术

暂停后出场。 不过此时中国女排全队

的发挥稍有起伏 ， 不仅自身失误增

多， 同时被古巴队连续利用四号位强

攻得手， 郎平不得不连叫两次暂停以

稳定局势。 随着龚翔宇拦网得手， 中

国队有惊无险地以 25 比 23 拿下第二

局。 赛后， 郎平表示， 第二局对手进

攻有了变化， 制造了一定的威胁， 而

中国队场上的应变有些慢了， “这对

于我们是很好的考验。”

波折的第二局并没有打消郎平利

用实战磨合队伍的想法。 第三局， 她

更是安排李盈莹进入首发， 而小将的

发挥也较之上一局稳定得多， 不仅有

四号位强攻 ， 也贡献了拦网和发球得

分， “上场后我一直寻找比赛感觉， 试

着用情绪调动自己的状态。” 正常发挥

的中国女排最终以 25 比 14 胜出， 从而

拿下整场比赛。 在郎平看来， 除了第二

局的部分时段让球队经受了考验， 这场

比赛最重要的意义在于 “让尽可能多的

队员上场找感觉”。 本场比赛， 中国女

排只有年龄全队第二小的杨涵玉和在郎

平麾下参加了全部大赛的刘晓彤没有登

场亮相。

30 日的第二战就将与名帅圭德

蒂挂帅的土耳其队遭遇，对于中国队，

这才是争冠路上真正的第一步。

（B报札幌 9 月 29 日专电）

男篮“双国家队”成效仍待检验
李楠当选主帅 红蓝两队并轨

中国男篮 “双国家队” 政策施行以

来，一切话题都围绕着“竞争”。从球员到

教练，概莫能外。 这种直观的横向对比，

伴随着强烈的感官冲击， 足以消解外界

对于中国篮协官方选拔的不信任感，这

几乎是国家队主教练人选第一次在毫无

争议的情况下诞生———上周， 中国篮协

宣布红蓝两支国家队正式合并， 李楠当

选新一届中国男篮主帅。

放在一年前， 这是无法令人接受的

选择。 作为教练， 李楠本就执教履历匮

乏，全运会执掌山东男篮时，将这支争冠

热门球队带进了 24 年来首度无缘正赛

的深渊， 更使得他在最初与杜锋的竞争

中处于不利位置。 李楠的“逆袭”源于其

麾下的红队在世预赛以及亚运会上的惊

艳表现， 也得益于他对以阿不都沙拉木

为代表的新生代球员的挖掘， 这一切还

都建立在赵继伟重伤和丁彦雨航、 周琦

亚运会前才归队磨合的基础之上。

在“双国家队”政策最初公布时，舆

论的焦点总是集中于这为更多国家队边

缘球员提供了锻炼的机会和国家队的优

质训练资源， 却忽略了这种直观对比能

在人才选拔时提供最鲜活的事实依据。

然而， 现在就为这一彼时争议重重的政

策拍手叫好，恐怕还为时尚早。

抛开履历的正面交锋

在教练这个行业， 履历有时决定一

切。 这就是为何李楠曾被认为很难与在

CBA 豪门广东队挂帅多年的杜锋竞争。

结束辉煌的球员生涯后， 李楠先后辅佐

过邓华德、扬纳基斯、宫鲁鸣等多任国家

队主帅。这为其日后的执教奠定基础，却

也多少让外界对其产生了 “只适合做助

教”的刻板印象。尤其是考虑到在李楠此

前唯一以主教练身份执掌国字号球队的

时期， 他所率领的那支国奥队曾在东亚

男篮锦标赛上，在领先 14 分的情况下耻

辱性地遭日本队逆转。

最初担任红队主帅的那段日子，外

界对李楠的看衰声从未停止过。 迟缓的

临场应变、简单的战术体系，都曾令他深

陷争议。 直到去年世预赛面对韩国队的

那场大逆转， 舆论的态度才渐渐开始转

向。而真正的改观，一方面源自红队在亚

运会的登顶，同时也因为蓝队的迷失。

事实上，过去数月，杜锋面临的危机

要比当初李楠所面对的更严峻。 对于后

者， 舆论的抨击大多也就集中于执教能

力的匮乏， 而杜锋却因招募过多广东球

员，又令人意外地放弃山东内线陶汉林，

而被认为有任人唯亲之嫌。短短一年内，

两位教练走出了截然不同的轨迹。 直观

的比较面前，履历也就失去了意义。

类似的故事亦发生在球员之中， 最

常被提及的案例， 就是由李楠一手提携

的新疆锋线阿不都沙拉木。 在联赛中，

这位新人前锋因与国家队常客可兰白

克·马坎位置重叠而机会寥寥。 但在因

红队伤病潮而被李楠启用后， 这位身体

天赋并不突出但篮球嗅觉极其敏锐的球

员迅速成长， 不仅在团队运作下获得了

前往美国参加 NBA 夏季联赛的机会 ，

还成为红队亚运夺冠的核心成员 。 过

去， 毫无联赛背景却坐稳国家队位置的

故事， 只在陈江华、 周琦、 郭艾伦这样

的天才球员身上发生 。 也正是得益于

“双国家队” 政策提供的平台， 阿不都

沙拉木才有机会以如此跨越式的步调，

书写自己的励志故事。

恐难复制的特殊实验

当选国家队主帅后， 李楠面对的首

道难题就是球队正式名单的确立。 中国

男篮的下一场世预赛将于两个月后打

响，留给他的时间并不算多。除了要有为

国效力的意愿， 李楠并未透露其他的选

人标准，但根据其进攻侧重外线、节奏偏

快的特点，最终的名单其实并不难猜。

倘若未遭遇严重伤病， 易建联、周

琦、郭艾伦、丁彦雨航、赵继伟、王哲林几

乎没有落选的可能， 而球队原本的核心

轮换阵容也基本由这些人构成。 除这些

球员外， 如今已锁定世界杯名额的或许

仅有阿不都沙拉木与吴前， 而他们要跻

身主力阵容可能性并不大。这意味着，从

短期功利的角度来看，“双国家队” 政策

所挖掘出的人才对国家队整体实力的提

升其实有限。毕竟，实力足以改变球队档

次的球员， 并不需要这样额外的表现机

会去竞争名额。

虽然从长远来说， 阿不都沙拉木等

人才的挖掘有利于中国篮球未来的发

展 ， 但这本该是 CBA 联赛所肩负的使

命，而非国家队。 更何况，为此付出的代

价是，易建联、周琦等核心球员已有整整

一年没有在同一支队打过球了。同样，李

楠与以易建联为代表的蓝队球员亦需要

磨合的过程。 李楠本就算不上打造战术

体系的大师， 在距离男篮世界杯仅有约

莫一年时间的情况下， 这一问题很可能

将被进一步放大。与此同时，不同教练对

于训练以及比赛风格的把控天差地别，

对于入选最终名单的蓝队球员而言，适

应李楠严苛的执教理念亦需要一定的时

间成本。

更重要的是， “双国家队” 政策的

诞生， 本就基于特殊的时代背景———作

为东道主， 中国队提前锁定男篮世界杯

名额， 才能让世预赛成为红蓝两队轮番

练兵的场合； 亚运会的重要性早就无法

与往日相比， 菲律宾等多支亚洲强队均

在阵容上有着一定程度的保留。 正因为

面对的是如此多输得起、 却又具练兵意

义的赛事， 中国篮球才有将核心战力拆

分为二的魄力。 换言之， 即便 “双国家

队” 政策最终被证明利大于弊， 未来也

未必有复制的空间。

B报讯 （记者谢笑添） 上海市要打

造卓越的全球城市， 体育产业是其中重

要一环 。 上周 ， 2018 第二届体育资源

配置上海峰会在宝山智慧湾科创园落

幕 。 本届峰会以 “资源共享 、 合作共

赢、 平台共建” 为主题， 吸引了上海体

育产业龙头企业、 项目方、 投资方、 运

营方和行业专家及媒体代表等近 500 人

出席， 分享体育产业相关信息， 交流体

育产业运营和投资经验。

本次峰会旨在挖掘体育产业发展潜

力， 搭建政府与市场、 资本与项目的桥

梁， 为到 2025 年上海基本实现成为国

内外重要的体育资源配置中心作出积极

贡献。 今年， 峰会采取 “1+1” 办会模

式， 将中心会场与外场展览相结合。 其

中， 中心会场以项目路演、 信息解读、

智慧分享为主 ， 外场展览则以项目展

示、 项目体验、 项目互动为主。

当日， 长三角地区体育产业一体化

发展推进会亦在上海召开。 会议围绕长

三角地区实现更高质量的一体化发展要

求， 落实 《长三角地区一体化发展三年

行动计划 （2018—2020 年）》 明确规定

的 “共同促进体育产业联动发展 ” 任

务， 着重就深化长三角地区体育产业协

作进行了深入讨论。 会上， 上海体育学

院、 南京体育学院、 浙江省黄龙体育中

心、 安徽财经大学四个长三角体育产业

人才培训基地揭牌。

动 态

399万元乐善基金资助贫困小学

B报讯 一辆辆载满体育器材、体

育用品的爱心车陆续驶向贫困地区的中

小学校，这个秋天，由中国体育彩票推出

的公益品牌活动 “公益体彩·快乐操场”

再度载爱起航。

“公益体彩·快乐操场”活动是国家

体彩中心于 2012 年起在全国发起的一

项公益活动， 旨在资助贫困边远地区体

育器材和体育教育资源匮乏的学校，送

去体育器材物资及公益体育课， 培养孩

子们的健康理念和健身意识， 传播体育

彩票关爱未来的责任意识和“乐善人生”

的行业文化。 截至 2017 年底，“公益体

彩·快乐操场”活动共计支出 4921 万元，

已在全国 3246 所中小学落户，惠及学生

人数超过百万。

今年， 国家体彩中心与中华全国体

育基金会合作设立的体彩乐善基金中，

将列支 399 万元用于开展“快乐操场”活

动， 全国将有 133 所贫困学校收到这份

来自体彩的礼物， 每校将获赠价值三万

元的“公益体彩·快乐操场”体育器材，包

括男生喜爱的足球、篮球，女生喜欢的鸡

毛毽、跳绳以及乒乓球、羽毛球等。

与其他体彩公益活动一样，“公益体

彩·快乐操场”也致力于 “雪中送炭”，在

受捐学校的筛选上， 各地体彩中心重点

考虑学生人数较多、条件艰苦的学校，为

他们送去极度匮乏的体育器材及公益体

育课。近年来，活动的捐赠学校聚焦脱贫

攻坚重点地区， 重点关注革命老区儿童

的健康成长。今年，活动覆盖的 133 所学

校主要由三部分构成： 在国家重点扶持

的“三区三州”（西藏、四省藏区、新疆南

疆四地州和四川凉山州、云南怒江州、甘

肃临夏州）地区捐助 120 所学校；在国家

体育总局派驻山西、江西、贵州三省扶贫

工作所在地区捐助六所学校； 与运动平

台合作开展公益品牌推广活动， 定向捐

助七所学校。

体育运动对于孩子的性格养成有着

非常重要的积极作用。 国家体彩中心发

起的“公益体彩·快乐操场”活动，让更多

贫困地区的孩子享受到体育带来的快

乐，让乡村校园的体育课堂丰富多彩。

（丰佳佳）

ｗww．whb．ｃｎ

２０18 年 9 月 30 日 星期日8 运动主编/谷 苗

B报讯 作为上海劳力士网球大师

赛的推广活动之一， 光明致优青少年短

网挑战赛近日在上海卢湾体育中心收

拍， 来自黄浦区卢湾网球俱乐部的刘名

与 99 网球俱乐部的王绍懿分获男女组

冠军。

进入第十年的上海大师赛， 以培育

网球群众基础为目标， 不断向青少年普

及网球知识与文化。 本次青少年短网挑

战赛共吸引了 128 位 8 至 12 岁的选手

参赛，男女组别的冠军还获得了参与 10

月 6 日“大师训练营”的机会，届时将与

瑞士天王费德勒进行互动。 （占悦）

B报讯 经历三天争夺，2018“上海

杯”诺卡拉帆船赛暨诺卡拉 17 亚洲锦标

赛今日在滴水湖落幕。 本次赛事由世界

帆联诺卡拉 17 级别协会、中国帆船帆板

运动协会、上海市体育局、上海市临港地

区开发建设管理委员会、 上海市虹口区

政府、上海市体育总会主办，共吸引了来

自 12 个国家和地区的 12 支赛队参与，

共有 24 名世界顶级帆船选手扬帆竞技。

百余年前，“上海杯” 帆船赛就已诞

生于这座城市， 如今则从当年的地方自

发性赛事， 成长为极具含金量的国际 A

类帆船竞赛。 本次赛事的开闭幕式选址

虹口，旨在传承百年海派文化，而将赛场

定于滴水湖， 意在让新型水翼帆船诺卡

拉 17 在东海之滨尽显极速之美。

（谢笑添）

B报讯 久负盛名的 UTMB 环勃

朗峰超级越野赛日前落幕。 本届赛事设

七条路线，横跨法国、瑞士、意大利三国，

途经 7 座山谷 、71 条冰川及 400 座山

峰，道路充满艰难险阻。

在这项全球顶级耐力越野跑赛事

中 ， 多位中国选手在户外服装品牌

Columbia 支持下挑战“欧洲屋脊”，收获

不俗战绩。其中，国内知名越野女将马妍

星亮相线路总长 121 公里的 TDS 组别，

她不畏突如其来的大雨与冰雹，以 19 小

时 42 分 12 秒的成绩获得该组别女子第

九名的好成绩，实现了其赛前立下的“跑

进 20 小时”的目标。男选手方面，越野新

星申加升参与竞争最为激烈的 OCC 组

别（56 公里）较量，以 5 小时 42 分 27 秒

的成绩名列第六。 （谢笑添）

B报讯 由中国（上海）自由贸易试

验区保税区总工会、 上海外高桥集团股

份有限公司共同举办的职工运动会日前

在森兰绿地举行。

作为区域内 9.2 万名企业职工 、机

关和事业单位干部职工喜迎国庆、 欢庆

自贸区成立五周年系列活动之一， 本次

运动会共有来自外高桥保税区、 外高桥

物流园区、 洋山保税港区和浦东机场综

合保税区区域内的 30 家企业的 600 名

运动员参赛， 项目设置包括 3 公里负重

越野跑、负重铁饼投掷、负重跳远和负重

拔河赛。最终，莫仕（上海）联合工会代表

队、伟创力（上海）金属件有限公司工会

代表队和上海日东光学有限公司工会代

表队获团体全能前三名。

（陈海翔）

朱婷 （左） 拿下 16 分， 与袁心玥并列本场比赛最高。 新华社发


